

CENCOS: 25 AÑOS AL SERVICIO DE LA PRENSA Y LA COMUNICACION POPULAR

Por: José Alvarez Icaza

Presidente de CENCOS

Hace 25 años, el 22 de junio de 1964, inicio su operación CENCOS (Centro Nacional de Comunicación Social). Hasta 1969 éramos un organismo de los obispos mexicanos al servicio de los medios. Pero para gozar de mayor libertad de operación y no comprometer a la jerarquía, desde entonces iniciamos nuestra operación independiente. En estos cinco lustros han ocurrido muchas cosas que ahora sintéticamente que remos comentar con Uds.:

En México, CENCOS atiende diariamente, las quejas y demandas de indígenas y campesinos que luchan por sus tierras y mejores precios, de los obreros y empleados que piden salarios y niveles de vida mejores y democracia sindical, de colonos y pobladores urbano-populares en la búsqueda de vivienda y mejores servicios, de jóvenes y estudiantes (1968-1971...) y de mujeres víctimas de la violencia social que nos agobia. En los sismos de 1985, nuestro edificio -que fué de los pocos no dañados en esa trágica zona- se convirtió en centro de apoyo, acopio y abasto de los damnificados por los temblores. Y en ese caos nació en nuestra sede la organización laboral actual de las costureras.

Siempre hemos defendido los derechos humanos y denunciado la represión y la injusticia. Nació también en CENCOS el Frente Nacional Contra la Represión, la organización a favor de los Presos, Desaparecidos y Perseguidos y Exiliados Políticos y denunciarnos con documentos y reportajes propios las represiones de los estudiantes en Tlatelolco (1968) y el Jueves de Corpus (1971).

Hemos acompañado a nuestro pueblo en su lucha por lograr mejores niveles de vida, en la corrección de la equivocada política energética, participando en el Frente en Defensa de los Recursos Naturales y

previniendo contra los descuidos que producen tragedias como la de San Juan Ixhuatepec, Méx., en 1984. Y siempre hemos defendido nuestra soberanía nacional y el principio de no intervención y de libre auto determinación de los pueblos.

En defensa de la libertad de prensa y de expresión, participamos en la organización del Frente Permanente de la Comunicación Popular y organizamos un Primer Foro en Acapulco, Gro., (1982), un Segundo Foro en Zacatecas, Zac., (1983) y un Tercero, en Puebla, Pue., (1987). Y desde luego participamos en las actividades propias de la Unión de Periodistas Democráticos (UPD). Cada año publica CENCOS un recuento detallado acerca de la represión que sufren los periodistas en México, en tanto que docenas de periodistas y muchos actuales centros de documentación, información y comunicación popular, en CENCOS se han iniciado. Más de una docena de colaboradores y amigos de CENCOS como editorialistas de los principales diarios y revistas del país, exponen diariamente sus puntos de vista sobre la actualidad socio-política y económica. También en este campo hemos trabajado a nivel latinoamericano: organizando el I Seminario Interamericano de Medios de Comunicación Social y Educación (MECSOE) en México en 1971, la Consulta Latinoamericana de Documentación y Comunicación Popular (CLADOCOP) en Lima en 1979 y en plano internacional, la organización de la red de CoDoC (Coordinación en Documentación y Comunicación) - extendida por los 7 subcontinentes. Y en contacto con Amnistía Internaci

Suman ya millones los boletines, reportajes, informativos, comunicaciones, revistas, folletos, libros, carteles, colaboraciones de prensa, volantes, etc., que CENCOS ha publicado y distribuido en estos 25 años y millones también quienes han escuchado sus mensajes en múltiples conferencias, seminarios, programas de radio y TV, etc.

En la vida política del país, comentamos sistemáticamente las acciones gubernamentales y las de los partidos políticos y los orga-

nismos civico-sociales, siempre desde la perspectiva de las luchas populares.

Siempre hemos dedicado especial atención a las cuestiones eclesiásticas y ecuménicas: Recién aprobado el Decreto sobre los Medios de Comunicación Social por el Concilio Ecuménico Vaticano II - en 1963, en cuyo contexto inició CENCOS su operación, cubrimos la visita a México del Cardenal Decano Eugene Tisserant y el I Congreso de Desarrollo Integral de México: Presencia de los Cristianos (1969). Participamos al año siguiente en el Concilio como auditores laicos designados por Pablo VI, quien luego me designó miembro del Consejo de los Laicos en Roma para el período 1967-1972. Participamos en la II Conferencia del Episcopado Latinoamericano en Medellín, Colombia en 1968, en el I Congreso Nacional de Teología: Fe y Desarrollo en México en 1969 y en 1972, en el I Encuentro Latinoamericano de Cristianos por el Socialismo en Santiago de Chile. Asistimos en St. Pölten, Austria en 1975 a un Seminario para denunciar la violación de los derechos humanos en América Latina, organizado por el Consejo Mundial de las Iglesias (CMI) y a diversos congresos internacionales y latinoamericanos de la Conferencia Cristianos por la Paz. Cubrimos la muerte de Pablo VI, el breve pontificado de Juan Pablo I y asistimos en Roma a la coronación de Juan Pablo II con quien tuve oportunidad de trabajar en el Consejo de Laicos en Roma.

Cubrimos también la Asamblea de las Iglesias Evangélicas de América Latina, organizada por el CMI en Oaxtepec, Mor., en 1978 - de donde nació CLAI (Consejo Latinoamericano de Iglesias). Abrimos una oficina de prensa alternativa con motivo de la III Asamblea General del Episcopado Latinoamericano en Puebla y en ocasión del viaje Juan Pablo II a México en 1979. Y desde entonces publicamos mensualmente la revista CENCOS-Iglesias. Ahora estamos involucrados en el Movimiento de las Comunidades de Base y en luchas populares.

En el renglón de la solidaridad latinoamericana, tenemos que comentar:

Por CENCOS pasaron y recibieron apoyo los argentinos víctimas de las dictaduras del Gral. Videla y demás regímenes castrenses posteriores y ahora de las medidas genocidas del FMI. Los bolivianos perseguidos durante el gobierno del Gral. Hugo Banzer y los siguientes gobiernos militares tras el derrocamiento del presidente Juan José Torres. Los brasileños perseguidos a raíz del golpe del Gral. Castelo Branco y sus sucesores. Los colombianos quienes durante estos últimos 25 -- años han sido víctimas de una violencia que parece interminable. Los cubanos, primero, perseguidos por la dictadura de Fulgencio Batista. Luego los hemos acompañado constantemente en la reconstrucción de su país, tras su victoria revolucionaria. Los chilenos a partir del golpe de Pinochet, del asesinato del presidente Allende, hechos que tanto dolor ha producido a su pueblo desde hace ya 16 años. Estuvimos con los ecuatorianos en ocasión de la muerte misteriosa del presidente Jaime Roldós. Desde Quito denunciábamos entonces, a partir de las pruebas que recabamos que estimábamos que aquello había sido un asesinato. Lamentablemente, desde hace 15 años, venimos acompañando el dolor de los salvadoreños en su heroica lucha liberadora. Y desde luego dedicamos especial atención al asesinato de los líderes del -- FDN y del arzobispo Oscar A. Romero, todos ellos amigos de CENCOS. A los pobres guatemaltecos, especialmente a sus campesinos indígenas, --algunos de los cuales fueron quemados en la embajada de España don-^{/1980 en}de se habían refugiado--, los venimos apoyando desde 1967. A los granadinos, cuando en 1983, en los EE.UU. invadieron arteramente su territorio en el cual, aun permanecen. ¡Cuántos luchadores haitianos han pasado por CENCOS para denunciar la brutalidad de los regímenes duvalieristas y sus sucesores!. Los hondureños han sido acogidos desde el golpe de Estado del Gral. López Arellano en 1972. Y ahora de--

nunciamos que los yanquis se han posesionado de su país, en apoyo de la contra vs. Nicaragua. A los nicaragüenses desde tiempos de Somoza los venimos apoyando. Gran parte de sus actuales gobernantes tras la victoria de los sandinistas en 1979, son amigos de CENCOS. Hemos -- acompañado a los panameños en sus reclamaciones para recuperar la soberanía del Canal. En 1964 cuando se asesinó a los estudiantes que querían colocar su propia bandera, en su mismo país. Cuando cayó en otro accidente-asesinato en 1981 el Gral. Omar Torrijos. Y ahora que sufre otra vez el hostigamiento yanqui. Siempre nos solidarizamos -- con los paraquayos, hasta que al fin tumbaron a su dictador el Gral. Stroessner quien detentó un poder absoluto durante largos 45 años. También pasaron por CENCOS los peruanos perseguidos tras el derrocamiento del presidente Velasco Alvarado en 1975. Y nos honramos en -- CENCOS de solidarizarnos con los puertorriqueños aun sujetos a un go bierno neocolonialismo estadounidense. Con los republicano dominicanos, casi desde el principio de CENCOS hemos estado conectados tras el derrocamiento del presidente Juan Bosch en 1963 y la nueva invasión yan qui de 1964. A los uruguayos les hemos apoyado desde que Juan María - Bordaberry declaró el "estado de guerra interna" en 1972. El contacto con los venezolanos -aturdidos como nosotros en el auge petrolero- fue relativamente tranquilo, hasta que ahora estallaron las bombas - de la deuda externa y su pueblo, ante las miserias que le quiere im- poner el FMI.

En el mundo de la solidaridad internacional, hemos acompañado - desde CENCOS, en las luchas por lograr su plena liberación, a los - pueblos de los siguientes continentes y países:

En Africa: Angola, Libia, Mozambique, Namibia, Tanzania... En Asia: Afganistán, China, Filipinas, India, Kampuchea, Pakistán, Sri Lanka, Viet Nam... En España: Irlanda (a diez de cuyos hijos dejó - morir en huelga de hambre, el imperialismo británico), Inglaterra,

criticando la masacre implementada con apoyo de EE.UU. en la guerra de Las Malvinas, Polonia en apoyo a sus obreros, URSS; perestroika, (glas-not)... En Medio Oriente: Irán, Irak, Líbano, Palestina y batallas por la preservación de sus recursos petroleros... En Norteamérica: luchas de los indígenas chicanos, puertorriqueños y demás minorías oprimidas en los EE.UU., así como el calvario de los indocumentados mexicanos y centroamericanos acogidos a la "Operación Santuario" implementado por la "migra" en ese país.

Especial atención dedicamos a la lucha por los derechos civiles de los negros cuyo líder Luther King cayó asesinado en 1968, al asesinato de los estudiantes en la Universidad de Kent por las fuerzas armadas en 1970, al desarrollo del "Watergate" que culminó con la renuncia del presidente Nixon y a la crítica a la nefasta política para los intereses de los países pobres implementada por Ronald Reagan y continuada ahora por George Bush. Y en Canadá hemos sido solidarios con la lucha de sus obreros y a favor de sus indígenas, apoyado el exilio de latinoamericanos, en defensa de sus recursos energéticos y en la lucha de los "quebecquois".

Por todo lo anterior, a veces hemos debido pagar lo consecuente: En 1977 y 1981 nuestra sede fue allanada y saqueada por la policía y detenido nuestro personal. Se han intentado infructuosos secuestros de nuestros dirigentes y sus bienes y domicilios han sido atacados. Las comunicaciones de CENCOS sufren censura u obstaculización a veces en forma descarada. Y hemos debido aprender a trabajar con múltiples limitaciones económicas y logísticas para poder dar voz a los que no tienen voz.

Para dar gracias a Dios por todo ésto, nos reuniremos en la Basílica de GUadalupe en una misa el próximo viernes 23 a las 19:00 horas. ¡Nos encantaría pudieran Uds. acompañarnos, amigos lectores!.

El Universal, sábado 17 de junio de 1989